

Ceremonia se efectuó en sala Domeyko de la Universidad de Chile

Pinochet en presentación de libro de Canessa

SONIA LIRA

Santiago

Nadie escatimó elogios durante la presentación de "Quiebre y recuperación del orden institucional en Chile. El factor militar 1924-1973", cuya autoría pertenece al ex vicecomandante en jefe del Ejército, teniente general Julio Canessa.

Ni el director del Instituto de Ciencias Políticas, Ricardo Israel, que ofició como anfitrión en la Universidad de Chile; ni el licenciado en Filosofía Fernando Moreno, a cargo de la presentación del libro; ni el propio general Augusto Pinochet, ahorraron palabras para expresar su admiración sobre un título que buscaba, en su opinión, rescatar "la verdad" de lo ocurrido antes, durante y después del golpe militar de 1973.

Sin embargo, el propio autor de la obra reconoció que esta fue escrita en vista de la necesidad de expresar "su" punto de vista sobre esos hechos.

Y el punto de vista pertenece a un oficial del arma de Infantería que detentó los más altos cargos dentro de la jerarquía militar durante los años del régimen de las Fuerzas Armadas.

Se trató de una ceremonia poco usual en la sala Domeyko de la sede central de la Universidad de Chile, debido a la gran cantidad de personal de seguridad que concurrió hasta el lugar y que llenó la atención de los escasos alumnos que circulaban a esas horas.

Ricardo Israel se refirió a Canessa como un "observador privilegiado de esos



Pinochet felicita a Canessa, mientras Israel —el anfitrión— observa atento.

"Me parece que la significación profunda de las dos intervenciones militares estudiadas (1924 y 1973) es una suerte de ajuste de cuenta con la realidad", sostuvo el general (r) Julio Canessa durante la presentación de "Quiebre y recuperación del orden institucional en Chile".

hechos" y en seguida dio el pase a Fernando Moreno para que se expliara sobre la obra.

Este hizo un recorrido por una gran variedad de pensadores, desde Heraclito hasta Sólenisín, y constantemente recurrió a citas en latín, capturando la atención de los presentes que esperaban escuchar en sus dichos alguna relación con la obra de Canessa.

De acuerdo al presentador, "Quiebre y recuperación institucional en Chile" responde a "la fundamental exigencia de decir la verdad".

Según Moreno, se trata, sin embargo, de una verdad "deformada por los agentes políticos", quienes constantemente han tratado de desprestigiar a las Fuerzas Armadas con la pretensión de "civilizar" (en el sentido de civil) a

sus miembros.

Por último, tomó la palabra el propio Canessa.

Refiriéndose a su cercanía con los hechos relatados en el libro, el general (r) reconoció que "es posible que ello reste examinabilidad a mis juicios".

"Pero en su favor puedo alegar cierta dosis de irreemplazable experiencia personal. Me parece que la significación profunda de

al golpe, sino que también aborda sus causas y los temas vigentes en el debate político actual como el rol castrense en el orden institucional. Para tal propósito la temática de la obra fue dividida en tres capítulos. Algunos párrafos del título "El quiebre institucional de 1973" señalan textualmente:

"A pesar de las frases de buena crianza del Presidente Allende —cuya personal adhesión a la tesis del extremismo revolucionario está fuera de toda duda— hubo clara conciencia en los mandos y en la tropa, de su muy dudosa franqueza".

"El Ejército, a través de su comandante en jefe, tuvo el mayor grado de cercanía con el gobierno. Sin embargo, la percepción del general Carlos Prats obedecía a su particular percepción de lo que era el cumplimiento de la Constitución de 1925".

"Puede afirmarse que los dirigentes de la Unidad Popular, en sus distintos niveles, si buscaron contactarse permanentemente con los militares. El propio Allende solía recordar su condición de oficial de reserva y que había hecho el servicio militar en el muy tradicional regimiento Coraceros".

"Un análisis evacuado por la Dirección de Operaciones del Ejército el 27 de agosto de 1973, tras pasar minuciosa revisión a la situación y sus posibilidades, concluye estimando que la acción militar que se realizará deberá mantener el poder durante un período prolongado de años, hasta la recuperación integral y total del país".

Pinochet en presentación de libro de Canessa [artículo]

Sonia Lira.

Libros y documentos

AUTORÍA

Lira, Sonia

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pinochet en presentación de libro de Canessa [artículo] Sonia Lira. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)